
24
星期日

2024年3月

农历甲辰年二月十五

国内统一连续出版物号

CN 50-0001

第26151号

代号77-1

今日4版
主管主办单位：中共重庆市委 出版单位：《重庆日报》编辑部 网址：www.cqrb.cn

CHONGQING DAILY

本报地址：重庆市渝北区同茂大道416号 邮政编码：401120 电子信箱：cqrb@cqrb.cn 广告许可证：渝工商广字第9500618号 总编辑：刘长发 总值班：李波 版面统筹：张珂 主编：许阳 美编：赵炬 图片编辑：黄景琳 订报热线：63735555 零售价：1.5元

新华社北京3月23日电 3月23日，国家主席习近平就
俄罗斯莫斯科州一音乐厅发生严重恐怖袭击事件造成重大
人员伤亡向俄罗斯总统普京致慰问电。

习近平表示，惊悉贵国莫斯科州一音乐厅发生严重恐怖

袭击事件，造成重大人员伤亡，我谨代表中国政府和中国人民
向遇难者表示深切哀悼，向伤者和遇难者家属致以诚挚慰问。

习近平强调，中方反对一切形式的恐怖主义，强烈谴责恐
怖袭击行为，坚定支持俄罗斯政府维护国家安全稳定的努力。

习近平就俄罗斯发生严重恐怖袭击事件向俄罗斯总统普京致慰问电

新华社北京3月23日电 3月23日，国家主席习近平同
多米尼克总统伯顿互致贺电，庆祝两国建交20周年。

习近平指出，多米尼克是中国在加勒比地区重要合作伙
伴。中多建交20年来，两国关系保持高水平发展，政治互信

历久弥坚，务实合作成果丰硕，人民友谊日益加深。我高度
重视中多关系发展，愿同伯顿总统一道，以两国建交20周年
为新起点，深化双方各领域合作，高质量共建“一带一路”，共
同开创中多关系更加美好的未来。 （下转2版）

习近平同多米尼克总统伯顿就中多建交 20 周年互致贺电

本报讯 （新重庆-重庆日报记者 赵伟平）3月19日，记者从
全市农产品质量安全工作机构负责人会上获悉，为让农产品产得出、
产得优、卖得好，今年重庆将新培育认证绿色、有机、名特优新等绿色
优质农产品300个以上，力争全市绿色优质农产品总数达3000个。

数据显示，去年全市新发展绿色食品、有机农产品和名特优新农
产品等绿色优质农产品591个；新创建巫山脆李、梁平水稻2个全国
绿色食品原料标准化生产基地37.4万亩；新增江津花椒、酉阳油茶
入选农业品牌精品培育计划，进一步筑牢了产业安全底板，提升了产
品质量成色。

今年全市将围绕“3+6+X”农业产业集群，重点要治理好农兽药
残留突出问题、推进好农产品“三品一标”发展、落实好合格证和追溯
制度、实施好农产品质量监测计划、宣传好农产品质量安全法、创建
好国家农产品质量安全县等工作。

近年来，重庆以推进农产品质量安全和品牌培育为重点，持续开
展农资打假和“三年行动”、农业标准化和优质农产品认证、合格证和
追溯管理、农产品质量监测等，筑牢了农产品质量安全底线。去年全
市农产品质量安全监测合格率99.28%，高于全国平均水平1.48个百
分点。

让农产品产得出、产得优、卖得好

今年重庆将新培育绿色
优质农产品300个以上

□新重庆-重庆日报记者 廖雪梅

地下管线被喻为城市的“地下生命
线”，是城市安全稳定运行的重要基础设施。

今年全国两会上，政府工作报告提
出，稳步实施城市更新行动，推进“平急两
用”公共基础设施建设和城中村改造，加
快完善地下管网，推动解决老旧小区加装
电梯、停车等难题。城市更新背景下，如
何高质量推进地下管网建设，成为各方关
注的热点话题。

重庆“地下生命线”家底如何？如何
通过新技术，新手段织密、织牢地下“安全
网”？针对这些问题，记者采访了市住房
城乡建委及相关城区、企业及项目负责
人。

建设
管线施工有高招，开挖

少扰民用材更环保

调查显示，重庆8.24万平方公里的

地下有超过18万公里管线交错纵横，涉
及给水、雨水、污水、再生水、天然气、热
力、电力、通信等类型，仅给水管道就达到
2.7万公里。在密集的地下管线中高效实
施新改建“手术”，并避免大范围开挖给居
民生活造成影响，对于不少建设者来说都
是难啃的“硬骨头”。

前不久完工的渝北区回兴街道东升
街新增雨污分流管网工程，一开建就遭遇
挑战。

“道路开挖仅200米，碰到的地下管
网就有十几条。”东升街雨污分流管网工
程负责人回忆，以往开挖工作中，他们需
要摸清施工范围内管线类别、权属单位、
负责人、管线走向等，这些琐事不仅劳心
劳力，还存在一定安全隐患。幸运的是，
东升街管网施工采用了市住房城乡建委
开发的“e呼通”平台，管线开挖变得安
全、可控。

“‘e呼通’平台最主要的功能，就是
‘防挖掘损害’。该平台通过为施工人员
提供各权属单位开挖段负责人的联系方

式，帮助其详细了解管线位置和走向。在
管线附近我们采用人工开挖，其他区域则
采用机械作业，在保护管线的同时也提高
了施工效率。”该负责人表示。

记者了解到，使用“e呼通”后，管线
建设单位只需在平台上发布工程信息，系
统就会自动匹配相关权属单位，并要求权
属单位在5个工作日内答复项目位置是
否涉及本单位所辖管线，是否有同步建设
需求等，管线部门和施工单位之间的沟通
效率大幅提高。

市城市管线综合管理事务中心人士
介绍，我市2020年启动“e呼通”试点，截
至目前，该平台已注册管理部门335家，权
属单位521家，建设、施工单位157家，反
馈信息上万条。仅渝北区，试点“e呼通”
以来第三方事故量同比下降71%。

在重庆，除了新建管网施工有“守护
神”，给地下管线做“肠道手术”各方也想
出不少高招。

本月底，大渡口区天安数码城市政排
水管线应急抢险项目即将投用。中冶建

工建设者在施工中采用非开挖的机械制
螺旋缠绕工艺，将带状型材在旧管道内缠
绕形成一条新的管道，对新旧管之间的间
隙进行注浆处理完成管道修复。该项目
还使用了紫外光固化修复、热塑成型法内
衬修复等多种方法，采用材料更加环保，
在减少对地表破坏的同时，也减少对水质
和环境的污染。

运维
管线集中“安家”，设施设备

管理更加高效

除了采用科技手段防止管线“受伤”
外，全面推广紧凑型综合管廊建设，在破
解“马路拉链”施工难题的同时，促进地下
空间集约开发利用，成为我市地下管网建
设的新尝试。

高新区科学大道上，井盖、电线杆
几乎不见踪迹。秘密，就藏在位于道路
下方平均8米深的综合管廊里。

（下转2版）

8.24万平方公里地下有超过18万公里管线

重庆织密织牢“地下生命线”安全网

□新重庆-重庆日报记者 周传勇

3月20日下午，丰都县三合街道澳洲
城商业街格外热闹，不少市民在此购物、
散步。

“从去年6月萌生打造商业街的想法
到开街，仅用了不到半年时间。”重庆众立
实业集团有限公司（以下简称众立集团）董
事长徐新春告诉记者，公司于2020年在三
合街道竞得60余亩地块进行房地产开发，
着力打造高品质小区——澳洲城，经过近
几年建设，已经完成80%的建设，不少居

民已经入住。
去年7月，为进一步发展，公司追加投

资落地了艾拉尔大酒店项目，着力打造澳
洲城商业街；今年3月15日，众立集团又
竞得三合街道40多亩地块，将再次投资打
造商业综合体。

不过大半年时间，是什么吸引众立集
团两次在丰都追加投资？

去年6月，在三合街道组织的一次助企
纾困走访活动中，徐新春向走访干部说：“像
众立集团这样的房地产企业，通过打造商业
街来加速企业转型，没准是个不错的选择。”

徐新春的想法引起了走访干部的重
视。“当时澳洲城周边没有商业街，有着较
高的潜在市场需求，具备了发展的现实条
件。”丰都县三合街道办事处经济发展岗负
责人孙泉林介绍，走访结束后，三合街道立
即召集相关部门讨论此事，最终认为打造
商业街具备可行性，并再次组织干部走访
众立集团。最终和企业达成一致意见——
全力打造商业街。

紧接着，三合街道专门成立“众立澳洲
城项目”工作专班，开展精细化服务。“专班
成立的第一件事就是协助企业进行市场调

研，进一步验证打造商业街的科学性。”孙
泉林说，当时对澳洲城周边3公里进行了
人流量、居民消费能力、市场竞争情况等的
调研和评估，最终发现各方面条件都十分
适合打造商业街。

去年7月，由众立集团投资的艾拉尔
大酒店项目正式落地三合街道并动工建
设。“项目总投资超1亿元，着力打造包含
高端酒店、生活超市、餐饮等在内的澳洲城
商业街。”徐新春说，按照企业当时的发展
规划，商业街必须在2024年1月投用。

为了确保商业街按时建成，在项目审
批阶段，丰都县住建委、规资局、消防队、
城管局等部门以及三合街道相关科室联
合办公。“企业所需办理的所有手续由街
道出面对接，企业准备好材料后，街道立
即转送至相关部门，当天便可完成审批。”
孙泉林说。 （下转2版）

大半年里两次追加投资

这家企业为何偏爱丰都

3月21日，巴南区重庆铃耀汽车有限公司
屋顶光伏电站，随着天气逐渐晴好，光伏发电
项目产能开始攀升，市南供电公司工作人员正
在检查新投用的光伏设备，确保其正常运行。

据了解，该光伏发电项目于3月7日并网
投用，总占地面积约 6 万平方米，容量约
10.57MW，预计在运行期内，可节省标准煤约
7.5万吨、减排二氧化碳约20万吨、减排碳粉尘
约5.6万吨、减排二氧化硫约6000吨、减排氮氧
化物约3000吨，企业年节约电费上百万元，企
业可把节约的费用运用于节能改造，加快绿色
低碳转型，助力新质生产力发展。

记者 郑宇 摄/视觉重庆

巴南区：

光伏发电
加快绿色低碳转型

精彩视频
扫一扫
就看到

□新华社记者 朱基钗 施雨岑

最是一年春好处。
和煦春风，吹过广袤的洞庭湖平原，“洞庭粮

仓”湖南常德，一幅美丽的春耕图铺展开来——
黄绿交织的油菜花海，旋耕机轰鸣；乡野阡陌，
散发着泥土清香；水稻田中，村民正忙育秧。

3月19日下午，正在湖南考察的习近平总
书记来到这里，沿着田边小道，走进农田深处，
考察春耕备耕。

全国两会结束不久，总书记即开启繁忙的
考察行程。此次来，既是考察一省，也是谋划一
域，主持召开新时代推动中部地区崛起座谈会，
推动在更高起点挺起中部“脊梁”。

“不违农时，谷不可胜食也”“人误地一时，
地误人一年”“事辍者无功，耕怠者无获”……悠
久的农耕文明，形成了尊时守位的智慧，磨练出
只争朝夕的劲头，沉淀着久久为功的韧性。

农田边，总书记同种粮大户、农技人员等共
话春耕。看到刚刚播下的稻种，总书记关切地
问：“你们这里什么时候开始插秧？”

“4月上旬和中旬。”
“南方不插五一秧啊！”总书记对农业生产

的熟悉，更让大家感觉亲近放松。
不插五一秧，是指只有在五一前完成插秧，

才有后续的环环相扣。急不得也等不得，这种
对农时的重视，蕴藏着干事成事的朴素道理。

这令人不禁想起今年全国两会期间，总书
记那句催人奋进的话：“要抓住一切有利时机，
利用一切有利条件，看准了就抓紧干，把各方面
的干劲带起来。”

裤腿上满是泥土，“90后”新农人陈帅宇引
起总书记的注意。

湖南伢子“吃得苦，耐得烦，霸得蛮”，立志
要“做跟别人不一样的事”。9年前，大学毕业的
陈帅宇决定回乡当农民，带头成立合作社、承包
2800多亩水稻田，干得有滋有味。

“打算继续干下去吗？”总书记问。
“肯定继续干下去，我们越干越有劲了！”小伙子干脆地回答。
插秧机、抛秧机、植保无人机……“80后”种粮大户戴宏，在自家

院中向总书记如数家珍介绍为春耕准备的农机具。
过去，一家人最多种50亩地。如今，戴宏承包了480多亩水田，

综合收入超过60万元。“他呀，是家里的‘顶梁柱’了！”戴宏的父母自
豪地对总书记说。

新型职业农民、新型经营主体、新的技术理念。这片土地上，从
粮食生产到乡村振兴到农业农村现代化，正进行着深刻的变革和接
力，孕育着更加丰硕的未来。

一年树谷，十年树木，百年树人。湖湘大地，正值育秧的时节，亦
是育人的沃土。

“衡山西，岳麓东，城南讲学峙其中。”18日下午，绵绵春雨中，刚
到湖南长沙的习近平总书记走进湖南第一师范学院（城南书院校区）。

风声、雨声、读书声，教室、宿舍、自习室，忆往昔峥嵘岁月稠。一
组人像群雕，再现了当年同学少年的“风华正茂，书生意气，挥斥方
遒”。

近代以来，这所“千年学府、百年师范”，发扬“以传斯道而济斯
民”的教育传统，砥砺“心忧天下、敢为人先、经世致用、兼收并蓄”的
湖湘文化精神，毛泽东等一大批进步青年在此立下报国之志，投身时
代洪流，一时群星璀璨，蔚为大观。

回望历史，总书记十分感慨：“在我们国家积贫积弱的年代，当时
一批爱国者就觉得中国要强大就要办教育。”“学校的办学宗旨，既要
提高学生的文化素质，又要引导学生立志报国。”

春雨润物无声，春苗茁壮成长。
学校大厅里，热情的师生们围拢过来。数学与统计学院大三学

生黎洁上前，用洪亮的声音向总书记汇报自己的求学感受。
黎洁来自湘西山区。在家乡读小学时，曾受教于湖南一师毕业

的优秀教师，便立志“长大后做老师这样的人”。
双十年华，正是人生的春天。面对总书记，黎洁自信而坚定：“一

定珍惜青春，不负韶华，争做一名新时代的大先生。”
10多年来，2万余名乡村公费师范生从这里出发，走向大山深

处、村村寨寨，躬耕教坛、育人强国。
救国、兴国、强国，岁月奔涌，山河巨变，青春一脉相承。激荡的

爱国之志始终如这所学校的校歌般慷慨激昂：“学子努力，蔚为万夫
雄！” （下转2版）
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记 者 手 记

□新重庆-重庆日报首席记者 张亦筑

3月23日，北京大学重庆大数据研究
院（以下简称北大重研院）基础软件科学
研究中心学术委员会聘任仪式在西部（重
庆）科学城科学谷举行。以中国科学院院
士张平文、汤涛为代表的7名国内顶尖计
算数学家组成的计算数学“天团”，将推动
北大重研院在实现国产科学计算领域“根
技术”突破的基础上，进一步加速产业赋
能和应用落地。

科学计算方法在科学研究、工程技术、

经济发展等诸多领域都发挥着不可替代的
作用，而通用型科学计算软件是科学计算
方法的关键工具。

记者了解到，研发通用型科学计算软
件，通常面临两种路径：一是从底层自主开
发国产软件；二是基于国外主导的开源软
件进行二次开发，但是依赖国外开源软件，
易陷入技术封锁危机。

对此，北京大学数学科学学院李若教
授团队毫不犹豫地选择了前者，而且，他
们的发展路径也十分清晰——

从北京大学的探索性技术研究起始，

完成从0到1内核技术研究；再通过北京
大学大数据分析与应用技术国家工程实验
室的学术创业链，作用到产业创新链，通过
北大重研院赋能重庆的产业经济，推进1
到10的产业需求孵化，包括产品研发、产
业孵化、科技创新等合作，最后通过孵化科
技企业进一步实现商业落地。

正是如此，由北大重研院孵化的北太
振寰重庆（科技）有限公司，以及北太天元、
北太真元相关产品应运而生。

“如果将科学计算产业比作一棵参天
大树，那么计算领域的‘根技术’便是其坚

实的根系，决定着产业发展的兴衰。”李若
表示，北太天元软件正是这样的“根技术”
之一，它拥有实现基本算法的能力，是能够
将计算能力充分发挥出来的基础软件，为
科研和工程领域提供了强大的科学计算平
台。目前，北太天元与国内70余所院校签
署了合作协议、300余所高校合作使用，另
外还有合作企业达百余家，覆盖汽车、航空
航天、金融科技等行业。

据悉，北大重研院基础软件科学研
究中心学术委员会由中国科学院院士
张平文、汤涛领衔，还有来自北京大学数
学科学学院、复旦大学数学科学学院、中
国科学院数学与系统科学研究院、北京
应用物理与计算数学研究所的知名专
家学者。

院士领衔！科学城来了一支计算数学“天团”


